ARTÍCULO ORIGINAL

Identificación de competencias profesionales específicas de enfermería para la atención al adulto mayor en la comunidad

Identification of specific nursing competencies for older adults care in the community

María de los Angeles Villegas Dorticós¹ Zenia Tamara Sánchez García¹ Omayda Urbina Laza² Noel Alberto Pardillo Mustelier³ Margarita Maritza Fundora Oropesa.¹ Isys María Leyva Betancourt⁴

¹ Universidad de Ciencias Médicas de Cienfuegos, Cuba

² Instituto de Hematología e Inmunología, La Habana, La Habana, Cuba

³ Dirección Provincial de Salud de Cienfuegos, Cuba

⁴ Sucursal Servicios Médicos Cubanos, Cienfuegos, Cienfuegos, Cuba

Cómo citar este artículo:

Villegas-Dorticós M, Sánchez-García Z, Urbina-Laza O, Pardillo-Mustelier N, Fundora-Oropesa. M, Leyva-Betancourt I. Identificación de competencias profesionales específicas de enfermería para la atención al adulto mayor en la comunidad. **Medisur** [revista en Internet]. 2024 [citado 2025 Nov 27]; 22(4):[aprox. 6 p.]. Disponible en: https://medisur.sld.cu/index.php/medisur/article/view/45204

Resumen

Fundamento: la atención al adulto mayor tiene sus especificidades, por lo que la calidad del servicio de salud parte de las competencias de sus trabajadores en el cumplimiento de sus funciones laborales y sociales, lo cual constituye hoy un verdadero reto.

Objetivo: identificar las competencias profesionales específicas de enfermería para la atención al adulto mayor en la comunidad.

Métodos: se realizó un estudio cualitativo en la Dirección Municipal de Salud de Cienfuegos durante el año 2023. El universo de estudio quedó constituido por el 100 % de los cuadros y directivos que laboran en esta entidad. La variable de estudio fue competencias profesionales específicas de enfermería para la atención al adulto mayor en la comunidad. Se utilizó la metodología para la evaluación de las competencias laborales en salud.

Resultados: en el análisis documental se evidencia una reducción significativa del tiempo destinado para el trabajo con el adulto mayor y no están declaradas las competencias profesionales; los entrevistados plantearon que los profesionales de enfermería no cuentan con la preparación adecuada para el desempeño con el adulto mayor en la comunidad; que los conocimientos recibidos no son suficientes, son superficiales, poco actualizados, con insuficiente literatura básica de enfermería y que no buscan alternativas de superación. Del análisis anterior emanaron once competencias específicas validadas por criterio de expertos.

Conclusiones: las competencias específicas de enfermería identificadas para la atención al adulto mayor en la comunidad, permitirán favorecer el pensamiento crítico, creativo e independiente de los profesionales de enfermería en la solución de problemas; los cuales demandan formas individualizadas en el desempeño profesional desde una visión integral del adulto mayor en la comunidad.

Palabras clave: anciano, enfermeros de salud comunitaria, enfermería en salud comunitaria, atención primaria de salud

Abstract

Foundation: care for the elderly has its specificities, so the quality of the health service is based on its workers' skills, the fulfillment of their work and social functions, which constitutes a real challenge today.

Objective: to identify specific nursing competencies for older adults caring in the community.

Methods: a qualitative study was carried out in the Cienfuegos Municipal Health Directorate during the year 2023. The studied universe was made up of 100% of the staff and managers who work in this entity. The studied variable was specific professional nursing competencies for older adults caring in the community. The methodology was used to evaluate occupational health skills.

Results: the documentary analysis shows a significant reduction in the time used to work with the elderly and professional competencies are not declared; The interviewees stated that nursing professionals do not have adequate preparation to work with older adults in the community; the received knowledge are not enough, are superficial, not very updated, with insufficient basic nursing literature and that they do not seek alternatives for improvement. From the previous analysis, eleven specific competencies validated by expert criteria emerged. **Conclusions:** the specific nursing competencies identified

for the older adults care in the community will promote the critical, creative and independent thinking of nursing professionals in problem solving; which demand individualized forms of professional performance from a comprehensive vision of the older adult in the community.

Key words: aged, nurses, community health, community health nursing, primary health care.

Aprobado: 2024-06-15 13:27:35

Correspondencia: María de los Angeles Villegas Dorticós. Universidad de Ciencias Médicas de Cienfuegos. Cuba. <u>mariaavd-ucmcfg@infomed.sld.cu</u>

Introducción

Las competencias profesionales se identifican sobre la base real del trabajo, por lo que el desempeño del trabajador resulta clave para definir su competencia, pues incluye conocimientos, habilidades, actitudes, aptitudes y valores que una persona debe combinar y poner en acción para solucionar los problemas en diferentes contextos laborales. Por eso, se requiere de un profesional de enfermería cada vez más capacitado, tanto en la esfera del conocimiento como de las habilidades para poder abordar los roles propios de la profesión. Desarrollar programas a partir de la identificación de nuevas competencias profesionales es una opción de gran valor que debe ser tomada en consideración para planificar la capacitación del profesional de enfermería. (1)

Es por ello, que las autoras consideran que el desarrollo de las competencias profesionales se ha caracterizado por ocupar un lugar fundamental dentro del contexto de la educación superior en países como España, Holanda, Francia y de América Latina como México, los que deben formar recursos humanos preparados para enfrentar los nuevos desafíos.

Por su parte, Ecuador, (2) a pesar de haber transitado por diferentes etapas hasta la actualidad, demanda modelos educativos que no solo desarrollen las competencias profesionales en los alumnos, sino que encuentren alternativas que las conviertan en sostenibles y en verdaderas oportunidades; concebidas como una mayor calidad en el desempeño profesional.

En Cuba, a partir del envejecimiento poblacional, se producen cambios importantes sobre los procesos sociales y de salud, en especial los relacionados con la morbilidad, la mortalidad, la discapacidad y el uso de los servicios de salud. Esto requerirá de nuevos conocimientos, así como la identificación de factores que contribuyan a preservar los niveles de salud de las personas adulto mayor, con vistas a incrementar su bienestar, por tanto el Sistema Nacional de Salud (SNS) brinda particular atención a este grupo poblacional.⁽³⁾

Visto de esta forma, la atención a la persona adulto mayor tiene sus especificidades, por lo que la calidad del servicio de salud parte de las competencias de sus trabajadores en el cumplimiento de sus funciones laborales y sociales, lo cual constituye hoy un verdadero reto para el Ministerio de Salud Pública (MINSAP) y para la sociedad cubana. De ahí la importancia de que todos los profesionales que laboran en la Atención Primaria de Salud (APS), en especial el personal de enfermería, preste mayor atención a los procesos normales de envejecimiento y a los cuidados que requieren las personas sanas o enfermas en este grupo. (4)

En consecuencia, las autoras consideran la necesidad de perfeccionar la actuación del profesional de enfermería que labora en la Atención Primaria de Salud (APS), para la atención al adulto mayor, desde sus bases cognitivas y la experiencia individual: aspectos estos que demandan, debido a las condiciones sociales actuales, un pensamiento creativo capaz de satisfacer las carencias y necesidades de este miembro del equipo de trabajo en cuanto al manejo del adulto mayor. Por tal razón, las acciones a desarrollar deben estar encaminadas a garantizar la confianza de personas y familiares, incrementar la comunicación, dominar el área o servicio a su cargo, planear los resultados que espera lograr y reconocer las posibilidades de conflictos e incertidumbre ante cada evento o situación que desee modificar, así como realizar el trabajo en equipo para que los esfuerzos y logros sean directamente proporcionales. (5)

Por consiguiente, las competencias profesionales para el cuidado del adulto mayor exigen un ejercicio crítico, reflexivo y constructivo sobre las prácticas profesionales e interprofesionales en salud, por lo que deben ser capaces de conocer e intervenir en el proceso de vivir, enfermar y estar sano, con compromiso y responsabilidad en la búsqueda del mejoramiento de la vida, aspecto este con el que las autoras coinciden. Por ello el objetivo de este trabajo fue identificar las competencias profesionales específicas de enfermería para la atención al adulto mayor en la comunidad.

Métodos

Se realizó un estudio cualitativo en la Dirección Municipal de Salud de Cienfuegos durante el año 2023. El universo quedó constituido por el 100 % de los cuadros y directivos que laboran en esta entidad. La variable de estudio fue competencias profesionales específicas de enfermería para la atención al adulto mayor en la comunidad.

La metodología empleada para identificar las competencias profesionales específicas de enfermería fue la metodología para la evaluación

de las competencias laborales en salud (ECLAS) donde se utilizó el análisis ocupacional sin dejar de considerar e integrar aspectos relacionados con el análisis funcional y constructivista. (6) Metodología que, en sus fundamentos teóricos para el logro del objetivo propuesto, provee las vías para que la concepción teórica sea aplicable en la práctica e incluye instrumentos y procedimientos validados para su uso, concebida mediante la construcción del conocimiento que integra componentes teóricos y prácticos.

El algoritmo de la investigación cuenta con tres etapas establecidas en la metodología para la evaluación de las competencias: diagnóstico, diseño y validación de instrumentos e intervención educativa. En este estudio solo se trabajó con la etapa de diagnóstico para la identificación de las competencias.

En correspondencia con lo anterior, las autoras de la investigación para la identificación de las competencias sobre la base real del trabajo; realizaron la triangulación de fuentes de datos y la aplicación de una entrevista semiestructurada a cuadros y directivos de la APS, los que condujeron a la elaboración de la propuesta de las competencias las que fueron validadas por criterio de expertos mediante el método Delphi.

Se mantuvo el anonimato, confidencialidad, consentimiento escrito y voluntariedad de los participantes implicados, a partir de la previa concertación y negociación con ellos. El estudio fue aprobado por el consejo científico y comité de ética de la Facultad de Ciencias Médicas Raúl Dorticós Torrado, perteneciente a la Universidad de Ciencias Médicas de Cienfuegos.

Resultados

Como parte del proceso de investigación se realizó la triangulación de fuentes de datos para lo cual se partió del análisis documental de Regulaciones de la práctica de enfermería en todos los niveles del SNS (RM396/07),(7) Plan de estudio "E" de la carrera de Licenciatura en Enfermería, (8) Programa de la asignatura Cuidados de enfermería a la persona adulta II, (9) Programa de la especialidad de Enfermería Comunitaria Integral, (10) de conjunto con los resultados obtenidos en la entrevista semiestructurada aplicada a cuadros y directivos de la APS, los que condujeron a la elaboración de la propuesta de las competencias a partir de los siguientes resultados:

El análisis documental permitió determinar que, desde el punto de vista asistencial, se encuentran delimitadas las funciones que propician la actuación independiente del profesional de enfermería porque es, en la labor asistencial, donde se encuentra la esencia de la enfermería ya que resulta el medio idóneo para establecer la relación teoría-práctica, como expresión máxima para el aprendizaje y la consolidación de las competencias. Sin embargo, se evidencia en los programas, una reducción significativa del tiempo destinado para el trabajo con el adulto mayor con respecto a años anteriores.

Además, el sistema de contenidos y habilidades está estructurado por la lógica del Proceso de Atención de Enfermería (PAE) para desarrollar las habilidades intelectuales necesarias del estudiante en su modo de actuación profesional; sin embargo, no están declaradas las competencias profesionales a desempeñar en el programa de la especialidad de enfermería comunitaria.

Posteriormente. e n lа entrevista semiestructurada, aplicada a cuadros y directivos, los entrevistados plantearon que los profesionales de enfermería no cuentan con la preparación adecuada para el desempeño en la atención al adulto mayor en la comunidad, puesto que no están capacitados para enfrentar el reto que representa el envejecimiento poblacional. Además, responden que los conocimientos recibidos en la formación de pregrado no son suficientes, que los contenidos relacionados con el tema son muy superficiales, poco actualizados, con insuficiente literatura básica para un desempeño exitoso del profesional de enfermería para la atención al adulto mayor en la comunidad. En relación con la idea anterior, plantean que los profesionales de enfermería no buscan alternativas de superación; por eso, el municipio de Cienfuegos se ha caracterizado por estar estático en el crecimiento profesional.

Por último, entre los aspectos sugeridos a consideración para la atención del adulto mayor en la comunidad, se aboga por la inclusión en las actividades que desarrollan los CMF como activistas sanitarios y la totalidad reconocen la necesidad de una estrategia de superación dirigida al desarrollo de competencias profesionales de enfermería para la atención al adulto mayor en la comunidad.

A consideración de las autoras, la entrevista resultó de gran utilidad para explorar conocimientos y experiencias que fueron usadas para examinar no sólo lo que la persona piensa, sino, cómo piensa y por qué piensa de determinada manera.

A partir de los elementos obtenidos a través de la triangulación de fuente de datos y los resultados de la entrevista semiestructurada, se realiza la propuesta de once competencias profesionales. (Cuadro 1).

Cuadro 1. Competencias profesionales de enfermería para la atención al adulto mayor en la comunidad

Competencias identificadas

- Desarrolla aptitudes para la toma de decisiones en la atención al adulto mayor, que propicien la solución de problemas sociales y de salud del adulto mayor.
- Realiza actividades integradas con el equipo básico de trabajo para la atención al adulto mayor.
- Contribuye a la rehabilitación en la comunidad del adulto mayor al considerar las particularidades de cada uno de ellos, con el mantenimiento funcional y su autonomía.
- Estimula la participación del adulto mayor en actividades sociales, de mantenimiento y promoción de salud, destinadas a fomentar estilos de vida más sanos en el adulto mayor.
- Realiza periódicamente la evaluación funcional del adulto mayor.
- Establece pautas que ayuden a fortalecer el autocuidado al atender las capacidades físicas y mentales del adulto mayor.
- Desarrolla habilidades personales e interpersonales con el adulto mayor al valorar sus propios antecedentes, cultura, conocimientos, experiencias, necesidades biológicas, psicológicas y espirituales.
- Mantiene comunicación sin prisa con el adulto mayor de manera que potencie una actitud positiva hacia el envejecimiento y la adopción de estilos de vida saludable.
- Identifica necesidades de aprendizaje en el adulto mayor sobre los principales problemas geriátricos.
- Participa en la formación y capacitación de los recursos humanos para la atención del adulto mayor.
- Desarrolla y participa en investigaciones que expongan las tendencias actuales sobre las soluciones a los problemas y necesidades del adulto mayor de la comunidad.

El 100 % de los expertos estuvo de acuerdo con las competencias profesionales de enfermería propuestas, donde la puntuación osciló entre cuatro y cinco resultado de la evaluación de estos, a través de la escala Likert.

Discusión

Diversas han sido las fuentes científicas que abordan el tema objeto de investigación, de las cuales se ha podido constatar diversas definiciones y características según los puntos de vista e intereses de los autores cubanos como Caballero, (11) Martínez, (12) y Ramos (13) los cuales han realizado contribuciones a la definición de competencias profesionales en distintos contextos de actuación:

Caballero, (11) en el año 2015, conceptualiza la competencia como la producción intelectual, y la considera un "producto de interrelación de saberes que se relacionen con lo formativo, el conocimiento, el desempeño y la potencialidad

de transformar el contexto a partir de toda la obra científica que se realice." Concepto que se puso en práctica a partir de su propuesta de Estrategia de profesionalización para el desarrollo de la competencia producción intelectual en el docente de enfermería.

Años más tarde. Martínez⁽¹²⁾ definió las competencias como la configuración que integra un conjunto de conocimientos, habilidades, actitudes y motivaciones del profesional de Enfermería en permanente modificación y sometidas a pruebas contextualizadas; lo que entraña ciertos márgenes de complejidad procedimental, al reconocer el carácter de las ciencias como proceso cambiante y el papel de los valores humanos para un actuar consecuente, en la solución de problemas que demandan formas individualizadas en el desempeño profesional para atención Ιa humanista-clínico-ético: la cual lo aplica mediante una Estrategia de superación para el desarrollo de competencias profesionales específicas en la atención de enfermería al neonato crítico.

Por su parte, Ramos⁽¹³⁾ en el año 2018, a través del Modelo pedagógico de competencias profesionales específicas para la formación del especialista de medicina general integral, plantea que la competencia es el reflejo de la integración de los distintos saberes, y que su expresión es en el desempeño profesional; sin embargo, desde una posición teórica, cumple funciones formativas, reguladoras y transformadoras en lo intrínseco y lo extrínseco de la formación por competencias.

Cabe resaltar que, países como Brasil, Canadá, Chile, Ecuador, España y Perú, evidenciaron que el desarrollo de modelos por competencias en los equipos de salud favorece la calidad de la atención en salud y la seguridad del paciente; ⁽¹⁴⁾ por lo que, países como México, ⁽¹⁵⁾ enfatizan que las organizaciones requieren forjar una cultura de competencias que implique posicionar los recursos en áreas clave de la organización y construir modelos de competencias que articulen los conocimientos en los puestos de trabajo y, a su vez, que fortalezcan las competencias innatas de los funcionarios.

Según Aguilar Montoya et al, (16)en su investigación plantea que la identificación de competencias por medio del análisis de actividades permite determinar el rol profesional y que sin duda es fundamental, puesto que se

asocia al desempeño de una persona en un lugar específico o determinado; es decir, a las funciones o actividades en un contexto determinado.

Sin embargo, según García y Treviño, (17) existen posiciones que tratan de manera estrecha la significación de las competencias en la educación superior, considerando que la formación de las mismas y su contribución al perfil de egreso de los profesionales se vincula directamente con "la función del nivel educativo superior que es preparar al individuo para ser el candidato idóneo para determinado empleo".

Según Quintal, citado por Ramos et al. (18) otros estudios abordan el tema de modo más amplio, incluso valoran la significación de la educación por competencias para la inserción social y la equidad y también para el desarrollo sostenible.

Las autoras coinciden con los investigadores antes mencionados, en que la competencia es el reflejo de la integración de los distintos saberes, y que su expresión es en el desempeño profesional; sin embargo, desde su posición teórica, el escenario de formación cumple funciones formativas, reguladoras y transformadoras en lo intrínseco y lo extrínseco de la formación por competencias. Además, las competencias de los profesionales abarcan la gama completa de conocimientos, destrezas, actitudes y capacidades en el ámbito personal, profesional o académico, adquiridas por diferentes vías y en todos los niveles, del nivel básico, al más alto, cuya aplicación se traduce en un desempeño superior, que contribuye al logro de sus objetivos.

Por tanto, las autoras consideran que para la atención al adulto mayor en la comunidad, se requiere dominar los aspectos clínicos y resulta imprescindible la integración de conocimientos, habilidades, conductas, actitudes, aptitudes y motivaciones conducentes a un desempeño adecuado y oportuno en diversos contextos por parte del profesional de enfermería, quien debe responder a las funciones y tareas con idoneidad, resultado de su experiencia, capacitación y calificación, las que permitirán abordar de forma adecuada los problemas de salud que presenten los adultos mayores.

Por consiguiente, lo complejo y dinámico del proceso de cuidado enfermero en el contexto comunitario, a criterio del grupo de investigación de este artículo, requiere de un actuar idóneo y

responsable, que permita la articulación de saberes y recursos para lograr el fin propuesto, en consonancia con las demandas de los adultos mayores, familia y la propia comunidad en materia de salud, por lo que se hace necesario definir las funciones específicas y competencias laborales de los profesionales que aquí laboran, que les permita desempeñar modos de actuación individualizados.

Los profesionales de enfermería que laboran en la comunidad para la atención al adulto mayor deben elevar su nivel de competencia, pues el envejecimiento poblacional hoy día constituye un reto no solo para las familias sino que se ha convertido en el principal desafío demográfico de Cuba, porque incide en la economía, la familia, los servicios, el reemplazo del capital humano, la seguridad social y eleva los costos de atención médico/epidemiológico; estos deben estar integrados por un personal calificado y con experiencia.⁽¹⁹⁾

Las competencias específicas de enfermería identificadas para la atención al adulto mayor en la comunidad, permitirán favorecer el pensamiento crítico, creativo e independiente de los profesionales de enfermería en la solución de problemas; los cuales demandan formas individualizadas en el desempeño profesional desde una visión integral del adulto mayor en la comunidad.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- 1. Salas RS, Díaz L, Pérez G. Identificación y diseño de las competencias laborales en el Sistema Nacional de Salud. Educ Med Sup [Internet]. 2013 [cited 27 Abr 2024] ; 27 (1): 92-102. Available from: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-21412013000100012.
- 2. Henriquez E, Chicala J, Medina S. Las competencias profesionales genéricas en el perfil del egresado [Internet]. Guayaquil: Universidad de Guayaquil; 2017. [cited 2 Ago 2023] Available from: https://www.pedagogia.edu.ec/public/docs/95a07692930d2c49f3d921c2dcf9d4d1.pdf.
- 3. Oficina Nacional de Estadística e Información. El envejecimiento de la población: Cuba y sus territorios 2022 [Internet]. La Habana: ONEI; 2023. [cited 27 Abr 2024] Available from: http://www.onei.gob.cu/sites/default/files/publica

ciones/2023-05/envejecimiento 2022.pdf.

- 4. Ministerio de Salud Pública. Programa Integral de Atención al Adulto mayor [Internet]. La Habana: Sitio de Gerontología y Geriatría; 2002. [cited 24 Abr 2024] Available from: https://files.sld.cu/gericuba/files/2022/11/Programa-de-atención-integral-al-adulto-mayor-2002.pd f.
- 5. Moreno Lavín D. Modelo de atención de enfermería para la gestión del cuidado en la especialidad de oftalmología [Tesis doctoral]. La Habana: Facultad de Enfermería Lidia Doce; 2017.
- 6. Urbina Laza O. Metodología para la evaluación de las competencias laborales en salud. Rev Cubana de Salud Pública [Internet]. 2010 [cited 27 Abr 2024] ; 36 (2): 165-74. Available from: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-34662010000200011&lng=es.
- 7. Ministerio de Salud Pública. Resolución Ministerial 396/2007 [Internet]. La Habana: MINSAP; 2007. [cited 27 Abr 2024] Available from:
- http://files.sld.cu/enfermeria/files/2015/09/2008-regulaciones-de-la-practica-de-enfermeria-rm-396-de-2007.pdf.
- 8. Ministerio de Educación Superior. Plan de estudio "E" de la carrera de Licenciatura en Enfermería. La Habana: Universidad de Ciencias Médicas de La Habana; 2021.
- 9. Ministerio de Educación Superior. Programa de la asignatura Cuidado de Enfermería a la persona adulta II. Plan de estudio "E". La Habana: Universidad de Ciencias Médicas; 2021.
- 10. Ministerio de Salud Pública. Programa de la Especialidad Enfermería Comunitaria Integral. La Habana: MINSAP; 2019.
- 11. Caballero Báez JA. Estrategia de profesionalización para el desarrollo de la competencia producción intelectual en el docente de enfermería [Tesis doctoral]. La Habana: Universidad de Ciencias Pedagógicas Enrique José Varona; 2015.
- 12. Martínez Sariol E. Estrategia de superación para el desarrollo de competencias profesionales específicas en la atención de enfermería al neonato crítico [Tesis doctoral]. La Habana: Universidad de Ciencias Médicas de la Habana; 2018.

13. Ramos R. Modelo pedagógico de competencias profesionales específicas para la formación del especialista de medicina general integral [Tesis doctoral]. La Habana: Universidad de Ciencias Médicas: 2018.

14. Rey-Gamero AC, Acosta-Ramírez N. El enfoque de competencias para los equipos de atención primaria en salud. Una revisión de literatura. Rev Ger Polít Salud [Internet]. 2013 [cited 27 Abr 2024]; 12 (25): 28-39. Available from:

http://www.scielo.org.co/pdf/rgps/v12n25/v12n25 a03.pdf.

15. Martínez R. Problemas comunes en la construcción de sistemas de competencias para la profesionalización de la función pública en Latinoamérica. Rev Nac Adm [Internet]. 2017 [cited 27 Abr 2024] ; 7 (2): 103-20. Available from:

https://investiga.uned.ac.cr/revistas/index.php/rna/article/view/918/1967.

16. Aguilar Montoya C, Chaves Morales O, Loaiza Madriz C, Monge Medina J, Vega Zúñiga MC, Rojas Arias JM, Campos Rodríguez G. Identificação da estrutura de competências

laborais em enfermagem na Previdência Social da Costa Rica. Rev Enf Actual en Costa Rica [Internet]. 2019 [cited 27 Abr 2024] Available from:

http://dx.doi.org/10.15517/revenf.v0ino.37.36423.

- 17. García C, Treviño A. Las competencias universitarias y el perfil de egreso. Rev Est Des Soc [Internet]. 2019 [cited 27 Abr 2024]; 8 (1): 1-15. A vailable from: http://scielo.sld.cu/pdf/reds/v8n1/2308-0132-reds-8-01-3.pdf.
- 18. Ramos Serpa G, López Falcón AL. Los conocimientos y la educación por competencias: el caso de la Enfermería Quirúrgica en la UNIANDES. Rev Conrado. 2021 [cited 27 Abr 2024]; 17 (S3): 14-21.
- 19. Villegas-Dorticós M, Sánchez-García Z, Urbina-Laza O, Pardillo-Mustelier N, Cordero-Odery J, Gómez-Valdivia M. El envejecimiento poblacional: una mirada desde la práctica de enfermería basada en el modelo de Nola J. Pender. Medisur [Internet]. 2023 [cited 27 Abr 2024] ; 21 (6): [aprox. 6p]. Available from: http://medisur.sld.cu/index.php/medisur/article/view/5834.